

BULLETIN BIBLIOGRAPHIQUE.

Analyse de l'Histoire de l'Église de Darras, par CHARLES de CASTELMOUR. 2 vols. in-8, chez L. Vivès, Paris.

C'est une œuvre bonne et utile que M. Charles de Castelmour nous offre dans son *Analyse de l'Histoire de l'Église* que nous avons sous les yeux. On y retrouve toutes les qualités qui ont rendu si précieuse la grande histoire de l'Église de l'illustre historien : même sûreté de doctrine, même amour de l'Église et de la Papauté, même préoccupation constante de mettre en relief leur salutaire intervention dans les événements de l'histoire. Cette analyse a de plus, sur l'ouvrage colossale de l'Abbé Darras, l'avantage d'être un ouvrage de vulgarisation, à la portée de tout le monde et d'une lecture facile et attachante ; c'est donc avec plaisir que nous la recommandons à tous ceux qui n'ont ni le temps, ni les moyens de faire une étude plus approfondie de l'Histoire Ecclésiastique.

A. L.

Praelectiones Philosophicae, quas in Collegio Maximo Louveniensi habebat

GUST. LAHOUSSE, S. J. I vol., *Logica*, pp. 600 ; II vol., *Cosmologia*, pp. 400 ; III vol., *Psychologia*, pp. 624 ; IV vol., *Theologia naturalis*, pp. 412. Le 1er et le 3e vol. coûtent 7 fr. 50 ; le 2e et le 4e 5 francs.—Th. Peeters, rue de Namur 22 Louverain, Belgique ; Cadieux, Derome & Cie., 1603, rue Notre-Dame, Montréal.

Parmi les ouvrages nombreux publiés de nos jours sur la philosophie scolastique, le cours du R. P. Lahousse prendra une place importante. Il l'emporte, à notre avis, sur les manuels les plus estimés, tant par l'abondance des matières qu'il renferme, que par la manière dont elles sont développées. Ce qui distingue les traités de l'auteur, c'est la facilité, l'aisance avec laquelle il expose, résume et démontre les doctrines scolastiques. Les questions les plus abstraites et ardues sont mises à la portée de toute intelligence instruite ; les démonstrations, par leur forme syllogistique, portent réellement conviction. Cette clarté précieuse n'est pas le résultat d'une méthode superficielle, qui dissimule les difficultés et se contente d'effleurer la matière ; au contraire, elle s'allie à la profondeur et dissipe complètement les obscurités des objections ; elle révèle l'œuvre d'un esprit supérieur et subtil, plein de zèle pour la science et parfaitement familiarisé avec la philosophie du moyen âge, et les sciences expérimentales qui ont des points de contact avec la métaphysique.

Nous signalons spécialement à l'attention du lecteur, en *Logique*, la théorie de la certitude et celle des universaux, la réfutation du doute cartésien, la question du motif suprême de la certitude, en *Ontologie*, les thèses sur l'analogie de l'être, sur l'origine de la possibilité, sur les caractères du principe de causalité, la distinction entre l'essence et l'existence, le principe de la personnalité, l'action à distance, le concept de l'infini ; en *Cosmologie* la dissertation si intéressante sur la constitution des corps, qui tient très exactement compte des exigences de la physique et de la chimie moderne ; en *Psychologie*, l'étude sur la sensation, l'origine des idées, l'union de l'âme et du corps, le transformisme. Dans la *Théodicée*, le savant auteur développe avec un soin spécial les preuves de l'existence de Dieu ; on y raconte plusieurs argu-